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sst Kreis Mettmann  

 Der Kreistag 

 
 Ausschuss für Schule und Sport 
 
 

 
 

Es informiert Sie: Frau Melanie Unland 

Telefon: 02104/99-2038 

Fax: 02104/99-842038 

E-Mail: melanie.unland@kreis-mettmann.de 

 
 
  Mettmann, den 07.04.2020 
 
 

Niederschrift 
 

zur Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport 
 
Sitzungstermin  Donnerstag, den 05.03.2020, 15:00 Uhr 

Sitzungsort Kreishaus Mettmann, Düsseldorfer Straße 26, 40822 Mettmann, Zimmer 
1.601 (großer Sitzungssaal) 

  
 
 
Anwesend waren: 

 
Vorsitz  
Wolfgang Diedrich  

 
Mitglieder  
Ernst Buddenberg  
Torsten Cleve  
Felix Freitag  
Karl-Heinz Göbel  
Anne Gronemeyer  
Rainer Hübinger  
Ingmar Janssen  
Marion Klaus  
Rainer Köster  
Martina Köster-Flashar  
Gerd Lüngen  
Waldemar Madeia  
Annette Mick-Teubler  
Michael Ruppert  
Renate Theis  
Pfarrer Andreas Tibbe  
Dietmar Viehöver  

 
Verwaltung  
Bernadette Abukhater  
Martin M. Richter  
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Martina Siebert  
Melanie Unland  
 

Gäste  
Heidi Abbenhaus  
Erhardt Bärwolf  
Wolfgang Behrendt  
Petra Bertelsmeier  
Anke Habermeier  
Christian Hoppe  
Bernd Jordan  
Greta Kämmer  
Ulrike Kautz  
Bernhard Schidelko  
 
 
Tagesordnung 
 

Öffentlicher Teil 

 1.  Formalien  
   
 1.1.  Eröffnung der Sitzung  
   
 1.2.  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung  
   
 1.3.  Feststellung der Anwesenheit  
   
 1.4.  Feststellung der Beschlussfähigkeit  
   
 1.5.  Feststellung der Tagesordnung  
   
 1.6.  Benennung von Berichterstatterinnen / Berichterstattern für 

den Kreistag 
 

   
 1.7.  Bestellung einer Schriftführerin für die heutige Sitzung  
   
 2.  Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 

28.11.2019 
 

   
 3.  Informationen der Verwaltung  
   
 4.  Übersicht über offene Beschlüsse, Prüf- und Arbeitsaufträge 

des Ausschusses für Schule und Sport aus dem Jahr 2019 
40/002/2020 

   
 5.  Sachstandsbericht  zur Umsetzung von Medienentwicklungs-

planung unter Berücksichtigung der Förderprogramme „Gute 
Schule 2020“ und „Digital Pakt Schule“ 

40/006/2020 

   
 6.  Schulentwicklungsplanung Berufskollegs 

Einrichtung des Bildungsgangs "Einjährige Berufsfachschule 
für Gesundheit/ Erziehung und Soziales, Fachbereich Ge-
sundheitswesen -nach APO-BK- Anlage B § 2 Nummer 2" 
Einzügig mit der Option auf zwei Züge, am Berufskolleg Ne-
andertal ab dem Schuljahr 2020/2021 

40/003/2020 
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 7.  Schulentwicklungsplanung Berufskollegs 
Erhöhung der Zügigkeit für den Bildungsgang "Einjährige 
Berufsfachschule für Wirtschaft und Verwaltung -Anlage B 2 
APO-BK" von zwei auf drei Züge am Adam-Josef-Cüppers 
Berufskolleg Ratingen ab dem Schuljahr 2020/2021 

40/004/2020 

   
 8.  Sachstandsbericht des Amtes für Schule und Bildung 

8.1 Mettmann 3.0 Kooperationsvertrag mit der Universität zu 
Köln 
8.2 Mettmann 2.0 - Abschlussveranstaltung 
8.3 MINT-Fachtag 
8.4 Neue Stelle im Bereich der Landesschulpsychologie 
8.5 Berufsfelderkundung 
8.6 1000-Schulen für unsere Welt 
8.7 Sportfeste an den Förderzentren 
8.8 Schulentwicklungsplanung an den Förderschulen und 
Förderzentren 

40/007/2020 

   
 9.  Nachträge  
   

Nicht öffentlicher Teil 

 10.  Informationen der Verwaltung  
   
 11.  Nachträge  
   
 
 

Öffentlicher Teil 

 

Zu Punkt 1: Formalien 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Er stellt die ordnungsge-
mäße Ladung sowie die Anwesenheit des Ausschusses fest. Dabei wird die Vertretung von 
Herrn Anhut durch Herrn Ruppert, Herrn Schierenbeck durch Herrn Freitag, Herrn Seidler 
durch Herrn Madeia und Herrn Pfarrer Wessel durch Herrn Pfarrer Tibbe verlesen. Die Vertre-
tungen der Unteren Schulaufsicht sind aufgrund vorrangiger Dienstgeschäfte entschuldigt. Der 
Vorsitzende begrüßt als Gäste die Schulleitungen und Vertretungen der Berufskollegs, För-
derzentren und Förderschulen. 
 
Der Vorsitzende stellt die Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. 
 
Frau Unland wird ausschließlich für die heutige Sitzung einstimmig als Schriftführerin bestellt. 
 
Für die Berichterstattung im Kreistag zu den Tagesordnungspunkten 6 und 7 wird Frau  
Köster-Flashar von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen bestellt.  
 
 
 
 

Zu Punkt 2: Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 28.11.2019 

 
Die Niederschrift der Sitzung vom 28.11.2019 wird einstimmig und ohne Änderungen geneh-
migt.  
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Zu Punkt 3: Informationen der Verwaltung 

 
Herr Diedrich überreicht Herrn Richter, im Namen aller Ausschussmitglieder, als Willkom-
mensgruß einen Blumenstrauß. Herr Richter bedankt sich für die freundliche Aufnahme.  
 
Herr Richter informiert vorab mündlich über die voraussichtliche Notwendigkeit einer zusätzli-
chen Kreisausschusssitzung am 25.05.2020. Vor der regulären Sitzung des Ausschusses für 
Schule und Bildung ist um 14:30 Uhr eine gemeinsame Sitzung des Ausschusses für Schule 
und Sport und des Kreisausschusses geplant. Für die Schule im Neanderland muss kurzfristig 
ein „Kooperationsvertrag zur Durchführung der offenen Ganztagsschule“ vergeben werden, 
damit eine Betreuung zum neuen Schuljahr 2020/2021 ermöglicht werden kann. 
 
Als aktuelle Information zum Coronavirus berichtet Herr Richter über die tägliche Zusammen-
kunft des Krisenstabes. Nach den ersten Verdachtsfällen im Kreis Mettmann wurde ein Bür-
gertelefon für Fragen zum Coronavirus unter der Telefonnummer 02104-99 3535 in Betrieb 
genommen. Zusätzlich konnte für den Kreis Mettmann eine zentrale Anlauf- und Diagnose-
stelle am Evangelischen Krankenhaus in Mettmann eingerichtet werden. Aktuell gibt es eine 
nachgewiesene Coronaerkrankung in Erkrath und zwei Verdachtsfälle in Erkrath und Ratin-
gen.  
Grundsätzlich trifft in einem Coronafall das Kreisgesundheitsamt eine Empfehlung und setzt 
diese an die Ordnungsämter der kreisangehörigen Städte ab. In den Städten wird über die 
Maßnahmen entschieden und auch von dort umgesetzt.  
 
 
 
 

Zu Punkt 4: Übersicht über offene Beschlüsse, Prüf- und Arbeitsaufträge  
des Ausschusses für Schule und Sport aus dem Jahr 2019 
- Vorlage Nr. 40/002/2020   

 
Frau Mick-Teubler fragt, wie die zeitliche Abfolge der Schulentwicklungsplanung aussieht. Ist 
eine Umsetzung des Gebäudemasterplanes für die Förderzentren des Kreises Mettmann bis 
Sommer 2020 möglich? Frau Siebert antwortet, dass die klassische Schulentwicklung be-
schlossen sei und für die Ausschusssitzung im Mai allenfalls ein erneuter Sachstandsbericht 
zum Gebäudemasterplan vorgelegt werden kann, eine beschlussreife Vorbereitung des Ge-
bäudemasterplanes wird voraussichtlich noch einige Zeit in Anspruch nehmen. 
 
Frau Mick-Teubler erkundigte sich zudem nach dem Stand der Planung für die Schulsport-
wettkämpfe. Frau Siebert erklärt, dass parallel zu dieser Ausschusssitzung eine Erörterung 
mit den Schulleitungen und Herrn Gerkens stattfindet. Frau Kautz ist aus dieser Planungssit-
zung direkt in die Ausschusssitzung gekommen und erklärt auf Bitte des Vorsitzenden, dass 
eine Veranstaltung voraussichtlich erst im Herbst umsetzbar ist. (redaktionelle Anmerkung: 
Termin für die Veranstaltung: Spiel- und Bewegungsfest der Förderzentren mit Schwerpunkt 
eines Vielseitigkeitswettbewerbes ist der 29.09.2020). 
 
Frau Köster- Flashar nimmt positiv zur Kenntnis, dass die Klimarelevanz, wie den Vorlagen zu 
entnehmen ist, sehr ernst genommen wird. Sie erkundigt sich, wie sich die Umsetzung der 
klimarelevanten Aspekte in den Maßnahmen niederschlagen und wie die Berichterstattung der 
Umsetzung an den Ausschuss erfolgt. Herr Richter weist darauf hin, dass die Information und 
die inhaltliche Auseinandersetzung im Ausschuss für Umwelt-, Landschafts- und Naturschutz 
erfolgen. Der Anspruch in der Verwaltung zum Klimaschutz ist sehr hoch. Die klimarelevanten 
Vorlagen werden nicht nur durch die Klimaschutzbeauftragten gesichtet, sondern alle nach 
Rücklauf vom zuständigen Dezernenten, Herrn Hanheide, durch die Amtsleitung freigegeben.  
 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt den Bericht der Verwaltung über die Be-
schlusskontrolle 2019 zur Kenntnis 
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Zu Punkt 5: Sachstandsbericht zur Umsetzung von Medienentwicklungsplanung 
unter Berücksichtigung der Förderprogramme „Gute Schule 2020“ 
und „DigitalPakt Schule“ 
- Vorlage Nr. 40/006/2020   

 
Ergänzend zum vorliegenden Sachstandsbericht führt Herr Richter aus, dass alle zur Verfü-
gung stehenden Fördermittel beantragt und für den Ausbau des WLAN-Netzes verausgabt 
werden sollen. Frau Mick-Teubler lobt die qualifizierte Vorlage und die gute Arbeit der Verwal-
tung und nimmt die Information zur Ausschöpfung der Fördermittel dankend zur Kenntnis. 
  
Der Schulausschuss nimmt den Sachstandsbericht zur Umsetzung von Medienentwick-
lungsplanung unter Berücksichtigung der Förderprogramme „Gute Schule 2020“ und 
„DigitalPakt NRW“ zur Kenntnis. 
 
 
 

Zu Punkt 6: Schulentwicklungsplanung Berufskollegs 
Einrichtung des Bildungsgangs "Einjährige Berufsfachschule für Ge-
sundheit/ Erziehung und Soziales, Fachbereich Gesundheitswesen -
nach APO-BK- Anlage B § 2 Nummer 2" Einzügig mit der Option auf 
zwei Züge, am Berufskolleg Neandertal ab dem Schuljahr 2020/2021 
- Vorlage Nr. 40/003/2020   

 
Frau Abukhater führt aus, dass bislang ein Angebot zur Erreichung des Hauptschulabschlus-
ses nach Klasse 10 sowie der Erlangung der Fachhochschulreife besteht.  
Ziel des neu einzurichtenden Bildungsgangs ist die Vorbereitung auf die Anforderungen der 
Berufe im Gesundheitswesen, für die die Fachoberschulreife als Abschluss erforderlich ist. 
Hierdurch wird das Bildungsangebot vervollständigt. Die Arbeitsagentur und die Fachverbän-
de wurden um eine Stellungnahme gebeten. Die benachbarten Schulträger wurden beteiligt. 
Es sind positive Rückmeldungen zu verzeichnen bzw. keine Einwände. 
 
Herr Köster fragt nach, wie der Hinweis in der Vorlage zu verstehen sei, dass keine zusätzli-
chen Ressourcen erforderlich seien. Die Schulleiterin des Berufskollegs Neandertal in Mett-
mann, Frau Bertelsmeier, führt dazu aus, dass vorab durch die Bezirksregierung und Schul-
träger überprüft worden sei, dass der Bildungsgang mit dem vorhandenen Personal und in 
den Räumlichkeiten durchgeführt werden könne. 
 
Frau Mick-Teubler erkundigt sich, ob der neue Bildungsgang für Quereinsteiger geeignet sei. 
Frau Bertelsmeier bestätigt, dass gerade dieser Bildungsgang auch für Quereinsteiger einge-
richtet worden sei.  
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Kreistag beschließt die Einrichtung des Bildungsganges „Einjährige Berufsfachschule 
für Gesundheit/Erziehung und Soziales im Fachbereich Gesundheitswesen“ nach APO-
BK, Anlage B, am Berufskolleg Neandertal zum Schuljahr 2020/2021 einzügig, mit der Option 
auf zwei Züge, vorbehaltlich der Zustimmung durch die Obere Schulaufsicht. 
 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig angenommen 
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Zu Punkt 7: Schulentwicklungsplanung Berufskollegs 
Erhöhung der Zügigkeit für den Bildungsgang "Einjährige Berufs-
fachschule für Wirtschaft und Verwaltung -Anlage B 2 APO-BK" von 
zwei auf drei Züge am Adam-Josef-Cüppers Berufskolleg Ratingen ab 
dem Schuljahr 2020/2021 
- Vorlage Nr. 40/004/2020   

 
Frau Abukhater berichtet, dass der Bildungsgang bereits langjährig zweizügig am Adam-
Josef-Cüppers-Berufskolleg in Ratingen etabliert ist. 
 
Im Schuljahr 2018/19 sowie im aktuellen Schuljahr 2019/20 konnten nicht alle Bewerberinnen 
und Bewerber, die sich für den Bildungsgang angemeldet hatten und die entsprechende Qua-
lifikation mitbrachten, angenommen werden. Etwa 25 qualifizierte Schüler*innen mussten ab-
gelehnt werden. Die vorliegenden Anmeldungen für den Bildungsgang übersteigen regelmä-
ßig die Kapazität der vorhandenen Zügigkeit, so dass die Anmeldezahlen von qualifizierten 
Schüler*innen im Bereich Wirtschaft und Verwaltung dauerhaft eine Dreizügigkeit sichert. 
Die Arbeitsagentur und die Fachverbände wurden um eine Stellungnahme gebeten, die be-
nachbarten Schulträger wurden beteiligt. Es sind positive Rückmeldungen zu verzeichnen 
bzw. keine Einwände. 
 
Frau Abbenhaus, Schulleiterin des Berufskollegs in Ratingen, ergänzt, dass am Adam-Josef-
Cüppers Berufskolleg ein Bildungsgang aufgrund der geringen Schülerzahl aufgegeben wer-
de. Diese Ressourcen würden für den neuen Bildungsgang genutzt werden können.  
 
Beschlussvorschlag: 
 
Der Kreistag beschließt den Bildungsgang „Berufsfachschule für Wirtschaft und Verwal-
tung“ am Adam-Josef-Cüppers-Berufskolleg in Ratingen zum Schuljahr 2020/2021 von zwei-
zügig auf dreizügig zu erhöhen, vorbehaltlich der Zustimmung durch die Obere Schulaufsicht. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig angenommen 
 
 
 

Zu Punkt 8: Sachstandsbericht des Amtes für Schule und Bildung 
8.1 Mettmann 3.0 Kooperationsvertrag mit der Universität zu Köln 
8.2 Mettmann 2.0 - Abschlussveranstaltung 
8.3 MINT-Fachtag 
8.4 Neue Stelle im Bereich der Landesschulpsychologie 
8.5 Berufsfelderkundung 
8.6 1000-Schulen für unsere Welt 
8.7 Sportfeste an den Förderzentren 
8.8 Schulentwicklungsplanung an den Förderschulen und Förderzen-
tren 
- Vorlage Nr. 40/007/2020   

 
Herr Richter erläutert, dass der Tagesordnungspunkt 8 „Sachstandsbericht des Amtes für 
Schule und Bildung“ als Vorlage für die Ausschussmitglieder zur Verfügung gestellt worden 
sei, damit zu den einzelnen Themen eine interfraktionelle Diskussion möglich sei und entspre-
chende Fragen in der Sitzung gestellt werden könnten. Herr Richter verweist auf die als 
Tischvorlage ausgelegte Workshop-Übersicht zu 8.3 MINT-Fachtag am 14.03.2020 am Be-
rufskolleg Velbert. Zum MINT-Fachtag spricht Frau Abukhater eine herzliche Einladung aus 
und gibt den Hinweis, dass jeder sich am Tage selbst zu den Workshops registrieren lassen 
kann. 
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Zu 8.4 kann Frau Abukhater ganz aktuell berichten, dass eine Beratungslehrkraft aus einer 
Essener Realschule zur Besetzung der Stelle im Bereich der Landesschulpsychologie gewon-
nen werden konnte. Die Formalien zur Abordnung werden derzeit über die Bezirksregierung 
Düsseldorf überprüft.  
 
Zu 8.6 berichtet Herr Richter, dass in der interfraktionellen Runde im September 2019 die Idee 
einen Förderverein „BildungsBrückenBauen i.G.“ zu gründen, großen Anklang fand. Zwölf 
Gründungsmitglieder für den notwendigen Förderverein hatten sich schnell gefunden, so dass 
ab der 14. Kalenderwoche die Terminfindung für die Vereinsgründung und notarielle Versteti-
gung in Aussicht gestellt wird.  
 
Die Ausführungen wurden zur Kenntnis genommen. 
 
 
 

Zu Punkt 9: Nachträge 

 
Entfällt. 
  
 
 

Nicht öffentlicher Teil 

 
[…] 
 
 
 
 
Ende der Sitzung:  15:40 Uhr 
 
 
 
   
gez. 
Wolfgang Diedrich  

gez. 
Melanie Unland 
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